

**INSTITUTO NACIONAL DE SALUD**



**CURSO DE POSGRADO**

**MAESTRÍA EN SALUD PÚBLICA**

**Recurrencia de embarazos en Adolescentes de 14 a 19  
años que acudieron a la Unidad de Salud Familiar Itá  
Ka'aguy en el periodo del Año 2014 al 2020**

**Autora: Lic. Claudia Mabel Velázquez Montiel**

**Tutores: Dra. Miriam Míguela Espínola de Canata y  
Dr. Carlos Miguel Ríos González**

**Asunción-**

**Paraguay 2022**

## RESUMEN

**Introducción:** El embarazo en adolescentes es un fenómeno biológico y social que constituye un verdadero problema de salud pública que está estrechamente relacionado a la falta de maduración psicológica y del desarrollo para asumir una maternidad responsable y deseada. Muchas de estas adolescentes presentan embarazos recurrentes lo cual agrava la situación de la adolescente. **Objetivo:** Caracterizar a las Adolescentes de 14 a 19 años con embarazo recurrente que acudieron a la Unidad de Salud Familiar Itá Ka'aguy en el periodo del año 2014 al 2020. **Metodología:** El presente estudio es de tipo cuantitativo, observacional, descriptivo, de corte transversal y retrospectivo, los datos fueron obtenidos de la ficha clínica de las adolescentes con embarazo recurrente que acudieron a la Unidad de la Salud de la Familia Itá Ka'aguy, de la ciudad de Fernando de la Mora. La selección de la muestra fue de tipo No probabilístico de casos consecutivos. La muestra estuvo constituida por 60 adolescentes que cumplían con los criterios de inclusión para el estudio. **Resultados:** se observó que la mayoría de los adolescentes con embarazo recurrente estudiados tenía 19 años, era del departamento Central, había cursado la secundaria y estaba en unión estable con su pareja. La aparición de la menarca con mayor frecuencia se produjo a los 12 años. Con mayor frecuencia iniciaron sus relaciones sexuales a los 15 años. La mayoría de las adolescentes estudiadas se encontraba cursando su segundo embarazo y era primípara. Un porcentaje importante presentaba antecedentes de cesáreas previas aborto previos. Con mayor frecuencia estaban cursando un embarazo de 28 a 36 semanas y el intervalo de gestación con mayor frecuencia fue de 2 años. La complicación más frecuente que presentaron fue la Hipertensión Inducida por el Embarazo. **Conclusiones:** el embarazo recurrente es un grave problema de salud pública, cuya frecuencia es elevada.

**Palabras Claves:** Atención Primaria de la Salud, Unidad de Salud Familiar, Adolescencia, Embarazo adolescente.